



52

spécial culture

Un journal de bord succulent!

par Isabelle Bagnoud Loretan

**MICHEL LEHNER COLLECTIONNAIT LES TABLEAUX ET LES SOUVENIRS.
HEUREUSEMENT POUR CRANS-MONTANA, CAR IL FUT L'UNE DE SES PLUS FIDÈLES MÉMOIRES.**

Rose-Marie Besse n'a pas hésité une seconde à faire éditer, à titre personnel, les souvenirs et documents posthumes de Michel Lehner. *«Il n'a pas eu le temps de les voir publier de son vivant, mais je n'ai rien changé au livre qu'il avait préparé. Je suis heureuse de l'avoir fait car beaucoup me disent que ces histoires et anecdotes seraient aujourd'hui perdues si personne ne les avait écrites»*. Car Michel Lehner conservait tout, consignait tout. Il gardait les coupures de presse, notait précieusement ses souvenirs, ceux de ses parents et amis, mais aussi les résultats des élections ou des compétitions de ski. Dans le livre donc, Montana 1910-1986, 116 pages de textes et de nombreuses photos relatent par touches très précises le développement de la station. Les anecdotes sont extrêmement détaillées, souvent drôles, on y évoque les transformations des bâtiments mais aussi la braconnerie, le prix des maisons, on y parle des internés, d'un coq trop bavard ou de la longueur des skis. C'est succulent! On rappellera que Michel Lehner est né à Montana en 1912. Très sportif, il fut vice-champion suisse de boxe et un grand skieur. Il se passionnait aussi pour les peintres valaisans. Sa magnifique collection de l'Ecole de Savièse est aujourd'hui conservée au Musée cantonal du Valais.

Rose-Marie Besse did not hesitate a moment before personally having Michel Lehner's posthumous memoirs and documents published. *"He didn't have the time to see them published during his lifetime, but I haven't altered anything in the book that he had prepared. I'm glad to have done it because many people tell me that these stories and anecdotes would have been lost today if nobody had written them down"*. For Michel Lehner kept everything, noted everything down. He cut out his newspaper clippings, noted very carefully not only what he remembered and what his parents and friends remembered, but also the election results or skiing competition results. Therefore, in the book, Montana 1910-1986, the 116 pages of texts and numerous photos tell us bit by bit about the development of the resort with great precision. The anecdotes are extremely detailed, often funny, touching not only on the transformations of the buildings, but also on poaching and house prices. The internees, a rooster that was too talkative and the length of skis also get a mention. It's delightful! For the record, Michel Lehner was born in Montana in 1912. He was a keen sportsman and was Swiss boxing vice-champion and a great skier. He also collected Valais painters. Today, his magnificent collection of the Savièse School is kept in the Musée Cantonal du Valais.